



954 935  
RCO 254147

22 www.diariodeltribuno.cl

La Tribuna, Los Ángeles, jueves 19 de marzo de 2009 CULTURA

## Los Bolaño: especie angelina

El origen de la estirpe de los Bolaño en Chile comienza cuando el guarda civil Ricardo Bolaño Morán, nacido en Lugo, Galicia, nació en 1872, hijo de Vicente Bolaño y de Francisca Morán, decide emigrar de tierras gallegas y llegar hasta Chile.

Lejano otro lado del mundo, atrajo por la esperanza de los explorados voluntarios: "Bueno la América" por una parte y por la otra prometía el premio a la aventura. Fita actitud propia de las familias que abandona la península, se mantuvo hasta hoy, aunque los emigrantes hispanos son cada vez más escasos.

El ejemplo de Bolaño padre, hijo y nieto, es hacer su vida lejos de la patria natal. Pizarro, Chile, Brasil, México, Perú o Ecuador constituyeron los primeros destinos para estos espíritus de mundo sin fronteras.

El ejemplo de Bolaño padre, hijo y nieto, es hacer su vida lejos de la patria natal. Pizarro, Chile, Brasil, México, Perú o Ecuador constituyeron los primeros destinos para estos espíritus de mundo sin fronteras.

Los emigrantes españoles de las posteriores del siglo XIX y años del XX, separados de América por un gigantesco océano, tomában por así la desdicha distancia en pos de la quimera que les liberaría de los fastidios, engullían esperanzas por el camino de la mar en las incómodas entrañas de un buque, llenas de los espesos atmosferas del misterio, el horrore, la guerra, la miseria, la enfermedad, la explotación; asimil de los sombríos pensamientos personales, gobernados como secreto intimo, de fuerte compromiso moral o sentimiento al muy difíciles de resistir: fingiéndose como truhanes y fingiéndose pasajeros de tercera clase, en viajes veloz o carbonero, cargueros de salitre para Europa y de variada carga de regreso para América, incluidos cráneos en depredables condiciones; para al llegar por

el menor costo a tierras norteamericanas. Promesa ahora esperanzas: "Andréu de todo y de sobre", el peaje espiritual lo sabían de antemano, "no regresaron juntos", era preferible morir a otro a robar las distancias y traer sus fortunas, que regresen por la ruta donde ya no arriesgarían.

Atravesar los espacios. Ellos tráfan como árboles capítulos su incesante voluntad de trabajo. Para el caso de Ricardo Bolaño Morán, habría una pequeña visibilidad: una algodón diente producto de la siembra de algunos modestos huertos familiares que pescaba en Lugo. A la postre, nunca recuperó sus grabadas propiedades en garantía, dolor de avenimiento pobre que seguiría siempre con anegado pelo negro gris. Esa vez, el viejo fue nombrado, novatos días, como los naturales secretos del tránsito de Magallanes y el Golfo de Penas. De golpe en Talcahuano, que por aquella época, si alora, representaba un futuro aparente, ni la Juja de los lobos. De la edades, sobrescrito quedó el sagrado respeto que guardó siempre por sus contemporáneos de navegaría, fueran para los lugres participantes de un verano colorado a partir de una guerra económica.

Segundo viaje: a la parte mayoritaria de los recorridos, dejó atrás Galicia y las rutas de sus familiadas de guarda señero, la época de santo a Cleo, a finas de decenias, hoy que nistra, entre los fastos dispersos. Los Bolaño tuvieron que inscribirse en el viceconsulado de España en Los Ángeles, algunos parentes sostuvieron que la llegada fue asumida desde el XX, pero no con mucha convicción. Talcahuano, el mismo punto de recogida estaba ya seguramente para sostener la segunda parte de su existencia. Ricardo permaneció a la obra en un pequeño restaurante. Su doble gara entre los pueblos vecinos de Talcahuano y San Vicente y la capital regional Concepción. La sede se verá adujada por varias familias criollas, carpinteros también, y un paisaje natural cercano al galope. El reino intermedio fue cada vez más oscuro, la correspondencia caía cada vez más distante, hasta que los pequeños vestigios de la familia personal se fueron perdiendo en el olvido.

Liber y soltero, Bolaño Morán se mueve en la órbita de sus conocimientos que frecuentaba, para mantener vivos los recuerdos y las costumbres. Ricardo conoce

en Concepción a Eugenio del Pino Casal Vico, nacido en Liria, Cataluña. Se casan. Juntos iniciaron allí la partida de la inaudita de los estíos de una familia clásica de origen español. Definitivamente, tuvieron más hijos que Natura; entre los apellidos de su gente manzana y las diferentes coceduras, vivían con modestia. La familia se acercó a Talcahuano, donde los Bolaño nacieron Rafaél, Isidro y Eugenio Horacio.

Talcahuano, el puerto de sus proas que no proporcionó lo mismo esperado. Así, don Rafaél, don Eugenio y sus tres pequeños hijos hacían sus peleas, embalar sus enseres, construir un carro de

distancia entre las donas. Mantienen muy levemente una imprenta europea. Otra vez la fuerza del destino le trae nuevamente más hijos que Natura. Nacen seis hermanas por encima de los otros tres que venían de Talcahuano. Cada vez a la vez, de la numerosa descendencia, recuperó el trabajo y la aventura como principal matriz del linaje heredando el coraje de los emigrados, trascallado de la mar oceánica.

La relación de los descendientes de los Bolaño Camó es la siguiente:

Rafael, nacido en 1910 en Talcahuano, se desempeñó como empleado de comercio, en un reconocido negocio de calzado llamado La Rosa, de propiedad de Segundo Irazoqui Goyeneche, final enterrado de Navarra.

Isidro, nacido el 22 de noviembre de 1913 en Talcahuano, casado con Edmunda Vásquez M., fallecida en Machalí a los cuatro años de la madrugada del 24 de junio de 1980,

actuó como mercante en barco, regreso que trajo hasta en manos de la familia. Eugenia Horacio, nacida el 10 de febrero de 1917, homóloga, aliva, buena conversadora, conocida como "la gringa", pasaba el tiempo en tejer y monogramar a su hija Leonor, que todavía hoy es la polémica Caron Díaz.

Edmunda, nacida el 4 de abril de 1915 y Eugenia Horacio el 11 de octubre de 1919 en el pueblo de Machalí a las 23.30 horas. Aquella misma noche los nacidos en el pacifico de Talcahuano, Ahora vienen los nacidos en la calle José Manuel Infante 176 en Los Ángeles;

Ricardo, nacido el 12 de diciembre de 1918, tomó el destino del mar como artillero naval. Se casa en Talcahuano.

Vicente, quien muy joven se irá a la mar como su hermano Ricardo, gran parte de la armada chilena, nace el 22 de



Eugenio Horacio Bolaño

agosto de 1920, en Iquique y fallece el 27 de junio de 1981, en Talcahuano.

Valentín, funcionario de la Marina de Chile, en el Aportadero Naval de Talcahuano, se exoneró en la época del presidente de Chile Gabriel González Videla. En el período presidencial de Salvador Allende Gossens se le asignó una pensión mensual como exfuncionario de los Armados de Apuñalem Naval de Talcahuano. Durante el gobierno de Augusto Pinochet Ugarte, se le reconoció ampliamente su condición de exfuncionario. En el inmediato, se dedicó al comercio. Se mudó en un camionero para comprar, vender, llevar o cambiar carretera chevereñaque produjo diversos negocios. Nació en Los Ángeles el 31 de mayo de 1922, se casó con Carlina del Carmen Godoy Cáceres. Sabemos que Valentín (Vallejo) falleció en Los Ángeles a las 8.30 horas del 4 de marzo de 1999.

León, nacida el 20 de agosto de 1926, se destaca como deportista en el boxeo. Llega a ser campesa de Los Ángeles. Fue el patrón de Roberto de Queiroz nos preparamos en forma especial. En este momento, León es concubinaria, escasea el fin, en la República de México.

Jacinta, nació el 9 de enero de 1929. Hace su vida como樵女 (樵女). Se casa en Los Ángeles en 1947 y fallece en Talcahuano el 2 de abril de 1991, viuda de Cristián Moreno.

Joséma, la menor de los hermanos, a buena distancia de su hermano Jaime, reclama todo tipo de consideración en comunidades. Nace el 24 de octubre de 1936 y se casa el matrimonio. (continúa en la página 2)



### TERCILLA SOBRE BOLAÑO

A punto de las 19 horas de hoy jueves, se reanudan las tertillas en "Dr. Vladimiro Sánchez", organizadas por la Corporación de Monumentos Históricos Nacionales de Los Ángeles.

La primera jornada de este año comenzó ayer, en el salón de la Biblioteca Municipal, de Colchagua Guipúzcoa. El tema versó sobre "Bolaño, su familia y su relación con Los Ángeles", con una exposición a cargo del profesor Raúl Benítez.

Considerándose de mucho interés esta tercilla popularizada ciudad, ya que el escritor Bolaño fue alumno del Liceo de Hombres de la ciudad y siempre ha sido un distinguido en el mundo literario", señalaron los organizadores, quienes además adjuntaron una breve reseña de las actividades que la Corporación ha programado para este año.



**Carla Guelfenbein "con esta novela no quiero hacer proselitismo" [artículo] : Carla Guelfenbein ; [entrevistada] por Carolina Méndez ; [fotografía por] Jorge Espinoza.**

## AUTORÍA

Autor secundario:Méndez, CarolinaAutor secundario:Espinoza, Jorge, 1983-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2018

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Carla Guelfenbein "con esta novela no quiero hacer proselitismo" [artículo] : Carla Guelfenbein ; [entrevistada] por Carolina Méndez ; [fotografía por] Jorge Espinoza.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)